
“先帮企业渡难关再清欠
薪”， 不但实现案结事了， 且
有助于协调劳资关系 ， 为企
业和工人保全了 “饭碗”。 进
一步而言 ， 也有利于良好营
商环境的构建 。 期待类似的
案件能够多些这样的人性化
处置。

■网评锐语

扰乱市场
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■有感而发

公用电话亭也需与时俱进改造升级

“先帮企业渡难关再清欠薪”当赞

发展共享经济
必须打出“组合拳”

■劳动时评

天歌： 近日， 有市民反映，
武昌解放路一家日用品店打出
“清仓甩货” 的宣传标语， 已经
很 长 时 间 了 ， “近 一 年 了 ” ，
“到底囤了多少货啊？ 甩了这么
久还没甩完”。 这让他非常疑惑：
“这究竟算不算虚假宣传？” “清
仓大甩卖式销售” 破坏了社会诚
信。 明明不是清仓， 却高调宣称
清仓， 明明卖了半年了， 却宣称
“最后十天” “最后三天”， 这显
然是一种有违诚信的做法。

虚假“清仓大甩卖”
破坏了社会诚信

殷建光： 2017年， 共享雨伞
“登陆” 上海， 地铁站、 部分公
交站和商户都能看到它的身影，
在上海布点的共享雨伞平台也有
20余家。 2年过去了， 目前共享
雨伞在上海运营的主要平台仅剩
2家， 鲜有盈利。 共享经济必须
打 “组合拳 ”， 这个 “组合拳 ”
的意义很丰富， 政府部门出手，
经济专家出手， 网络监管出手，
商家多种经营出手， 唯有 “组合
拳” 才能告别 “孤军深入失败”
的阴影。

几乎被人遗忘的街头公用电
话亭现状如何？ 北青社区报东城
分社记者分别走访了天安门、 东
四、 龙潭湖等旅游者或居民比较
集中的几条代表性街道。 现存的
公共电话亭大部分已蒙上灰尘，
部分已有破损， 个别电话亭里的
小台面上有果核等垃圾。 多个街
道的电话亭中， 半数左右的电话
已不能使用。 在调查中， 记者发
现电话下方标有： 支持一卡通，
IC卡 ， 201卡 。 “谁还有 IC卡 ？
201卡是什么？” （11月25日 《北
京青年报》）

如今， 随着智能手机和移动

互联网的全面普及， 电话亭已经
失去了使用价值， 遭到市民的普
遍冷落 ， 沦为被闲置的公共资
源。 在座机大规模拆除、 手机语
音业务下滑、 网络流量业务快速
增长的当下， 再想恢复电话亭的
辉煌， 已是不可能的事了， 倒不
如与时俱进， 对电话亭进行全面
改造， 增加新的功能来满足网络
时代的市民需求。

从固定电话到5G， 电信产
业经历了多次迭代升级， 电话亭
是固定电话时代的产物， 在移动
时代就如同马车一般， 拉不动、
跑不快 ， 必然会被淘汰掉 。 因

此， 应结合5G时代的市民需求，
在保留通话设施的基础上， 将公
用电话亭改造成5G网络微基站，
为市民提供无线上网服务； 还可
增加触摸屏， 提供在线政务、 科
普宣传、 网络地图等公共服务，
还可增设有偿充电功能， 为市民
提供电子产品充电服务等。

如此 ， 可以让公用电话亭
“复活”， 令其适应移动互联网
时 代 的 潮 流 ， 打 造 成 综 合 性
公共网络设施 ， 提供更丰富的
公共服务， 满足市民更多样化的
需求。

□江德斌

■有话直说■每日图评
“暖心驿站”
要做的还很多

□杨李喆

■世象漫说

保护绿地应成市民共识
西城区三里河一区私搭乱建

严重， 多栋住宅楼下出现居民占
用绿地、 道路私搭小房， 俨然成
了 “违建乐园 ” 。 （11月 24日
《新京报》）

占绿地搭建小屋， 不仅是一
种侵占公共绿地行为 ， 理应叫
停； 而且所建小屋属于违章建
筑 ， 理 应 拆 除 、 查 处 。 究 其
根 源 ， 除 了 一 些 市 民 的 认 识
偏 差 、 思 想 觉 悟 不 高 、 喜 欢
占 小 便 宜 以 外 ， 关 键 是 对 破
坏 、 占 用 公 共 绿 地 者 处 罚 不
严厉。

占绿地搭建小屋 ， 不是个

案 ， 这种现象带有普遍性 ， 所
以， 必须引起各地城市管理者的
高度重视， 采取跟进对策， 保护
好公共绿地， 防患于未然 。

笔者认为 ， 一方面要实行
全 民 举 报 制 度 ， 鼓 励 市 民 大
胆 举 报 ， 必 要 时 还 要 对 举 报
者 进 行 奖 励 ， 以 形 成 群 众 监
督氛围 ； 另一方面要实行 “零
容忍” 制度， 凡发现破坏、 占用
公共绿地者， 一律依法查处， 决
不姑息迁就， 从而把相应的管护
责任纳入法治化管理轨道， 对破
坏、 占用公共绿地的行为严厉问
责， 让破坏、 占用公共绿地者付

出代价， 从而让保护绿地成为市
民的共识 。 毕竟 ， 人人保护绿
地， 等于是人人保护我们赖以生

存的家园， 我们的生活环境就会
越来越美好。

□吕好玫

近年来出现的相当一部分职业打假人， 往往利
用商品保质期、 广告语描述等方面的漏洞， 故意大
量买入， 要求商家支付赔偿， 甚至成为职业索赔
人。 与电商平台的打假治理不同， 这些职业打假人
通常寄生于各大电商平台， 以打假之名行敲诈勒索
之实， 严重扰乱市场秩序。 （11月22日 《法制日
报》） □老笔

半个月前， 企业陷入经营困
境， 20多名工人被欠薪。 半个月
后， 执行法官为原本是两家被执
行人的企业牵线搭桥 ， 促成合
作 。 几乎停产的公司拿到了订
单， 20多名工人也顺利拿回了欠
款， 最终工人和企业复工经营。

日前， 广东省东莞市第二人民法
院给这起20多宗欠薪系列案画上
了圆满的句号。 （11月23日 《工
人日报》）

拿不到钱， 工人停了工； 工
人不上班， 订单就完不成； 不能
按时交货， 客户就不会付款。 欠
薪纠纷陷入死循环。 如此情形在
现实生活中并不少见。 对于一些
企业而言， 并不是恶意欠薪， 而
是 遇 到 了 一 时 的 发 展 难 题 。
难 题 得不到纾解 ， 工人工资难
免会受到影响， 但对于企业也并
不愿意如此。 更退一步而言， 企
业的饭碗没了， 工人的饭碗同样
保不住。

诚如新闻中的这家涉案企
业。 这家公司开了10多年， 有20

多名工人， 平时自产自销羊绒成
衣。 近年经济环境欠佳， 生意难
做， 资金周转困难。 吴女士是老
板， 也是公司唯一的业务员， 自
己一个人跑销售， 这几个月来也
一直都在设法筹钱， 想早点付清
拖欠的工人工资， 但出差时不幸
摔伤， 没法外出跑业务， 销售急
剧下滑， 公司经营雪上加霜。

企业的良性发展不能不顾 ，
而工人的工资同样不能没有着
落。 更何况， “厂里工人因没拿
到工资， 都不肯继续上班。 工人
不开工， 此前所接订单就无法完
成。 不能按时交货， 客户就不会
付款。” 这就是两难之境。 而这
两难若解决不好， 一方面会导致
企业一蹶不振甚至破产； 另一方

面即便可以保障一时的工资但工
人可能仍然面临失业处境。

让企业发展不受影响， 让工
人有奔头， 法院执行员的做法无
疑值得称道。 一则让吴女士设法
凑了6万多元， 给工人们每人先
发了2800元， 作伙食费； 二则给
工人们做了大量思想工作， 让其
也 体 谅 吴 女 士 不 易 ， 先 赶 工
完 成 订单争取资金早日回笼 ；
三则更重要的是， 执行员在执行
其 它 案 件 中 拉 来 订 单 ， 企 业
“活” 过来了。

执行中拉来订单， 可谓是执
行员的用心之举。 据报道， 执行
员在处理大朗镇另一宗买卖合同
纠纷执行案件时， 意外地发现这
宗案件被执行人也是一家服装公

司， 而且与吴女士的服装公司生
产的是同类产品。 这家服装公司
不仅向吴女士购买了羊绒， 还帮
吴女士销售了部分库存成衣， 而
且双方还打算继续合作。 这就让
两家企业解决了现实之难。

不难发现， 上述案件如走平
常查封、 评估、 拍卖程序， 不但
耗时长， 会发生新费用， 也未必
能足额支付欠薪。 况且， 企业垮
了， 工人还得另谋出路。 “先帮
企业渡难关再清欠薪 ” ， 不但
实现案结事了， 且有助于协调劳
资关系 ， 为企业和工人保全了
“饭碗”。 更进一步而言， 也有利
于良好营商环境的构建。 期待类
似的案件能够多些这样的人性化
处置。
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“暖心驿站” “爱心驿站”
是近年来许多城市工会争相建
设的公益工程。 起初它是针对
环卫工人露天作业， 吃不到热
饭， 喝不上开水， 寒冬酷暑、
恶劣天气得不到很好休息的困
难， 由工会出资建设， 提供相
关服务； 后来又扩展到惠及快
递小哥 、 外卖骑手 、 汽车司
机、 交通警察等更多户外劳动
者， 因而赢得了口碑。

不过 ， 收获赞誉不应自
满， 工作总有不足。想一想，全
国的“暖心驿站”“爱心驿站”数
以万计，这么多“驿站”建成后
是否都有较高的利用率？ 还存
在什么问题 ？ 有什么改进需
要？ 投入产出比如何？ ……

提出这些问题不是空穴来
风。 工人日报日前报道， 辽宁
锦州市总在开展调研活动中发
现， 近年来陆续建起的149个
“环卫工爱心驿站” 实际利用
率不高， 城区还有20个没有上
下水也没有通电， 于是着手解
决。 循此信息搜索一下， 发现
其他地方也有类似问题 ， 如
“驿站” 设点布局不合理， 有
的地处偏僻， 乏人问津； 站内
配置不实用或功能单一， 不能
满足户外劳动者实际需要； 管
理责任不明确 ， 导致设置损
毁， 徒有其名， 等等。 这些问
题的存在， 使得建设 “爱心驿
站” 的初衷难以实现， 当初的
投入也没有获得相应回报， 这
恐怕是许多人没有想到过的。
深究一下 ， 其实就是某些人
“形式要做足 ， 效果不重要 ”
的意识作祟， 是 “只图表面光
鲜， 不问实质就里” 的产物。

工会为职工群众办好事理
应称赞，但好事要办好、办实，
办出好的效果。“暖心驿站”“爱
心驿站”建成只是开始，后续服
务才是实质，加强管理才见效
果 。这 个 过 程 中 ，还 会 发 现
新 问 题 、新 需 求 ，需 要 不 断
改进、完善。譬如，除了提供生
活服务， 能不能开展工会工作
宣传，提供法律咨询或维权服
务？ 都可以纳入工作谋划， 把
“暖心驿站” “爱心驿站” 办
得更好。

□一刀（资深媒体人）


